

LA PROPIEDAD PRIVADA CON FUNCION SOCIAL

OCTAVIO ARISMENDI POSADA

Para concluir la semana del Libertador, se llevó a cabo, con nutrida concurrencia, la conferencia que el Gerente General del Banco Popular Doctor Luis Morales Gómez, dictó en el Aula Máxima de la Universidad.

En dicha oportunidad fue presentado el conferenciante por el Señor Octavio Arismendi, Socio de Número del Centro de Estudios Jurídicos, quien dijo:

Señores.

En nuestro sistema capitalista informado por el pensamiento del liberalismo económico, el crédito ha sido el privilegio de unos pocos, que por el nivel de sus recursos pueden responder sin riesgo a las obligaciones contraídas con la banca privada. Es así como la inmensa mayoría de la población ha sido tradicionalmente excluida de los beneficios del crédito que en concepto del Dr. Morales Gómez, debe ser "otro de los derechos del hombre". Debido a tal hecho, el pueblo ha sido explotado siempre por usureros que han sabido sacar partido de las necesidades populares. Sería injusto echar la culpa de este fenómeno a la banca particular, que por estar organizada como empresa lucrativa es fácil comprender que no iba a atender tales renglones. Quedan sí de manifiesto la insuficiencia y los defectos del sistema, que si bien es cierto ha contribuido al desarrollo económico del país, presenta por otra parte graves fallas, que a la postre contribuyen a aumentar el desequilibrio en la distribución de la riqueza, y a malograr energías creadoras, y trabajo potencial que no se aprovechan por la carencia de crédito para vastos sectores de la población.

Este fenómeno ha hecho indispensable que el estado, dentro de la actividad supletoria que le asigna la doctrina del catolicismo social, deba acudir a cubrir un frente de servicios que no ha sido atendido por la empresa privada. Para cumplir con su fin de lograr

el Bien Común dentro de la Justicia, el estado moderno debe ser una entidad eminentemente protectora de las clases económicamente débiles, por lo cual, respetando los postulados de "Propiedad privada con función social", y "Libre iniciativa de los individuos limitada por el interés común", se deben emplear todos los medios económicamente aptos, y moralmente lícitos, para corregir la injusticia que entraña la deficiente retribución al trabajo, causa próxima del problema social, con miras a lograr su solución dentro de los postulados de Caridad y Justicia que predica la Iglesia.

Pero para obtener la realización del Bien Común, es indispensable asegurar a todos los miembros del cuerpo social, siquiera el *mínimum* de bienestar económico que exige la dignidad humana. Y como uno de los medios de llegar a dicha meta es el crédito popular, se desprende de aquí el deber que tiene el estado de procurarlo cuando la actividad de los particulares no lo hace, no sólo para el objeto enunciado, sino también para lograr la democracia social, entendida ésta como la participación adecuada de todos los individuos en los beneficios de la riqueza y de la cultura, lo que constituye presupuesto indispensable para la operancia efectiva de la democracia política, que sin ella resulta ser un farsa. Es aquí donde surge la figura del Dr. Luis Morales Gómez, quien se ha presentado entre nosotros como el abanderado de una empresa de redención social de proyecciones incalculables. Creador de una verdadera filosofía de la función social del crédito, que ha ido presentando al país en conferencias y artículos, ha acompañado a la teoría, la acción, y al frente de la entidad fundada por iniciativa suya ha dirigido la más notable revolución del crédito que se haya registrado entre nosotros, la que por haber trascendido las fronteras nacionales se ha convertido en uno de los hechos más notables de la banca latinoamericana. Para dar idea de la labor llevada a cabo bajo su inteligente dirección, basta decir que en seis años de servicio, la entidad, por medio de sus 81 agencias, ha hecho 410.300 préstamos, a empleados, obreros, campesinos, pequeños negociantes e industriales, por un valor de 613 millones de pesos. Los préstamos han sido verificados en condiciones de plazo e interés al alcance de las clases más pobres, mediante la previa comprobación de la incapacidad económica y de la necesidad a que se van a destinar, y con el lleno de requisitos senci-

llos y rápidos que han sido introducidos la primera vez en Colombia por el Dr. Morales Gómez. Por iniciativas y gestiones suyas se han ido organizando sucesivamente, en forma paralela al Banco Popular, organismos como el Banco Hipotecario Popular, el Banco Prendario Nacional, la Compañía Popular de Seguros y la Asociación colombiana Popular de Industriales, que en conjunto constituyen una Institución de Servicio, que está haciendo llegar los beneficios del Crédito a las clases pobres en todas las regiones del país. Gran parte de todo ésto ha sido posible gracias a la capacidad organizadora y directiva de quien lo dirige, a su espíritu de iniciativa, a su dinamismo y consagración a un ideal de apostolado social que él ha concebido inspirado en su ideario católico y en su profundo sentido humanitario.

El Dr. Morales Gómez, se propuso demostrar que "los pobres sí pagan" y que saben corresponder a la confianza depositada en ellos por una entidad que no pretende explotarlos sino servirles, y que mostrando confianza en la capacidad trabajadora de las gentes cuando no tienen otra prenda para responder por sus créditos, se dignifica a la persona humana en el inhumano tráfico de los negocios. Por su brillante gestión, el Dr. Morales Gómez, se ha colocado en la primera línea de ese equipo de notables inteligencias jóvenes que inspirados en el pensamiento social de los pontífices romanos, están sentando los fundamentos sociales y económicos de una Nueva Colombia. El Dr. Luis Morales Gómez es a no dudarlo, uno de los hombres de quien el país, más puede esperar. Se tienen motivos suficientes para pensarlo.

El ejemplo de la obra realizada en tan pocos años, es estímulo para la juventud que se forma en estos claustros del Alma Mater de Antioquia, y que anhela poner todos sus talentos y energías al servicio del engrandecimiento Patrio. Lo hecho por el Dr. Morales Gómez, desde la gerencia del Banco Popular nos da idea de cuánto faltaba y falta por hacer, y cuánto se puede realizar cuando se está de verdad dispuesto a servir a ideales que redunden en mayor gloria de Dios, y en mayor beneficio de la familia humana.

Dr. Morales Gómez: A usted lo presenta su obra, y su obra no necesita presentación, porque ella es conocida y admirada por todo el pueblo de Colombia.